



Krankenhaus der Barmherzigen Brüder

Das unmittelbar am Nymphenburger Schlossrondell gelegene Krankenhaus der Barmherzigen Brüder wird seit 1989 einer Generalsanierung in mehreren Bauabschnitten unterzogen. Bei der Gestaltung der Freiflächen der Klinik – ein an das Schlossrondell angrenzender Grüngürtel – ist der Erhalt des unter Ensemble-schutz stehenden Baumbestands oberstes Ziel. Behutsam wurde daher der Grüngürtel in parkartige Patientengartenbereiche umgestaltet und das Leitbild des Hauses „Lebensqualität in der Krankheit“ im Freiraum umgesetzt. Ein weitläufiger Patientengarten bietet Aufenthaltsqualitäten mit hohem Erlebnis- und Erholungswert: Im Schatten der Baumriesen finden Patienten an intensiv gestalteten Sitzplätzen mit Wasseranlagen und einem Rondell mit Staudensegmenten Ruhe im Einklang mit der Natur. In den zwei Innenhöfen bieten eine Terrasse sowie Balkone Möglichkeiten, sich im Freien aufzuhalten. Auch im Bereich der Palliativstation befinden sich wintergartenartig aus-

gebildete, den Patientenzimmern vorgelagerte Freisitze und Gartenbereiche. Eine Pergola, die einem umlaufenden Klostergang nachempfunden ist, ermöglicht den Aufenthalt im Freien auch bei Regenwetter. Auf dem Freigelände der Klinik wurde 2003 ein Erweiterungsbau nach den Plänen der Architekten Kochta, Schirmer, Schrader fertiggestellt. In dessen 12 mal 11 Meter großen inneren Lichthof wurde die Landschaft über fünf Geschosse hinweg als Gräserkulptur inszeniert. Ein Aquarium mit künstlichen Zierfischen vor einer Wasserwand aus Plexiglas komplettiert die Anlage und sorgt für eine Geräuschkulisse und ein angenehmes Kleinklima mit heller, freundlicher Atmosphäre. Der 1.400 Quadratmeter große Dachgarten ist durch eine berankte Stahlpergola und ein schattenspendendes Blätterdach aus Felsenbirnen gestaltet. Farbige Akzente setzen hier die als Blumenwiese ausgebildete extensive Dachbegrünung und duftende Kräuterhochbeete.

links:
Lichthof Detail Wasserwand
rechts:
Vorfahrt Hospiz

left:
Light shaft detail water-wall
right:
Entrance drive to the hospice

Daten zum Projekt | Project Facts
Bauherr | Builder-owner: Krankenhaus der Barmherzigen Brüder
Realisierung | Building Time: 2002 – 2003
Fläche | Size: 8.500 m²
Architekten | Architects: Kochta, Schirmer, Schrader



oben:
Gräserkulptur, Obergeschoss
unten:
Lichthof 3, Bauabschnitt

above:
Sculpture of grasses,
upper floor
below:
light shaft construction
stage 3.

The Hospital of the Brothers of Charity, directly adjacent to the Nymphenburg Castle rondelle, has undergone a general restoration since 1989, carried out in a number of stages. In designing the clinic's outside grounds – a green belt adjoining the rondelle – the overriding aim was to preserve the existing trees, whose layout and maintenance are subject to statutory protection. The green belt was therefore carefully converted into park-like areas of patients' gardens, and the guiding principle of the building – “quality of life in illness” – put into expression in its grounds. A spacious patients' garden provides recreational qualities with a high experiential and recovery value: in the shadow of the huge trees, on carefully designed seats, with water features and a flower bed with segmented shrubs, the patients find peace in harmony with nature. In the two interior courtyards a terrace and a balcony provide an opportunity to sit in the open air. In

the area of the hospice ward, too, there are open-air seats and garden areas, designed like winter gardens, in front of the patients' rooms. A pergola, based on the idea of a surrounding cloister, makes it possible to sit out in the open even when it is raining. In 2003 an extension building was constructed in the clinic's grounds, to plans by architects Kochta, Schirmer, Schrader. Its 12 by 11 metres interior light well features a countryside motif across five storeys, in the shape of a grass sculpture. An aquarium with artificial ornamental fish in front of a Plexiglas wall completes the installation, providing a soundscape and a pleasant microclimate with a bright, friendly atmosphere. The 1,400 square metres roof garden features a steel foliage-covered pergola and a shady roof of snowy-mespilus leaves. Colour highlights come here from the extensive roof lawn, designed as a flower meadow, and from troughs of scented herbs.

Hospital of the Brothers of Charity